

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

CONGRESO DE ECONOMISTAS.

Nuestros lectores saben ya que ha tenido lugar en Laussane (Suécia) una reunion de economistas europeos para tratar de la importantísima cuestion de los impuestos públicos. En aquel Congreso, España ha estado debidamente representada por personas muy competentes en la materia que ha recibido honrosas distinciones de los demas economistas extranjeros que allí han concurrido. Debemos al celo de nuestro amigo el Sr. Marcoartú el conocimiento anticipado del curso que han tenido las conferencias de los oradores que han tomado parte en ellas y del resultado que para la ciencia se ha conseguido. Procuraremos compilar lo mas sustancial de aquellas discusiones á fin de que nuestros lectores tengan conocimiento de ellos.

Abierta la discusion sobre la unidad ó multiplicidad del impuesto, el Sr. Pastor espuso su teoría, fruto de veinticinco años de trabajo, declarándose por el impuesto único y proporcional, como conforme á la moral y á la justicia; propuso su sistema publicado en la *Ciencia de la contribucion*, y que por eso no insertamos, que exige el conocimiento del censo de la poblacion y la division de la produccion en cinco categorías. Con el impuesto único, decia nuestro colega, hay mas libertad; se pueden abrir tantas puertas y ventanas como se quieran: la contabilidad pública se simplificará; el aumento ó disminucion del impuesto se hará fácilmente y sin injusticia; el reparto sin arbitrariedades, sin parcialidad. Los deseos de toda mi vida, dijo al terminar, han sido la unidad del impuesto.

Despues de haber apoyado M. Girardin, con la habilidad que le es característica, su proposicion, la combatió el Sr. Figuerola con mucha energia é inteligencia. Definió el impuesto en términos muy parecidos á los que hemos espuesto, emanados del derecho y eseritos por la ciencia económica: de que el derecho que el Estado protege sea personal, dedujo que el impuesto debe ser personal y proporcional, esto es, proporcionado á los servicios que el individuo recibe del Estado.

Al hacer notar que M. Girardin no tenia cuenta del inmeuso capital de la inteligencia representado por los sábios, publicistas, etc., preguntaba: ¿porqué estos hombres, cuyos derechos se protegen, han de gravar sus impuestos sobre los demás? Se declaró de una manera muy radical partidario del impuesto único en el terreno de la ciencia, y por una marcada tendencia á la unidad en la práctica; citando como ejemplo de esta marcha el sistema tributario de España, que antes tenia mas de doscientas clases de impuestos y hoy solo cuenta una quincena.

Mr. Pascal Duprat opinó como el Sr. Figuerola. Demostró que el impuesto sobre el capital, que no grava al profesor, pero sí á la riqueza producida, es incompleto y por consiguiente injusto; crea una nueva distincion de clases, una nueva nobleza, hombres que pagan y otros que no pagan los servicios del Estado. El impuesto sobre el capital mataria además ciertos capitales, como los museos, etc. Concluyó advirtiendo, en lo que hace relacion á la cita de Montesquieu, que no habla de capital y sí de servi-

cios personales; y que si se adoptase el sistema de seguros de Mr. Girardin, el Estado se convertiria en una Compañía que daría la seguridad á todos y no todos querrian pagar el seguro. Esta teoría, dijo Mr. Pascal Duprat, hace de M. Girardin el Rousseau de la economía política.

La empeñada discusion sobre si el impuesto debia gravar á la renta ó al capital, decidió á Mr. Garnier á modificar la última parte de su proposicion, y á Mr. Girardin á retirar por completo la suya, votando aquella con la mayoría del Congreso en los siguientes términos: primero, se pueden reducir á un corto número de impuestos, y con el tiempo á uno solo, los diversos impuestos que nuestros Estados modernos han tomado del régimen fiscal de los últimos siglos; segundo, esta trasformacion será cada dia mas posible y practicable con el progreso, las libertades públicas, la independencia de las naciones y la civilizacion; tercero, el impuesto, para ser justo, debe abrazar todos los elementos de riqueza y gravar al capital y á la renta; cuarto, en teoría, el mejor sistema tributario seria el impuesto sobre la renta, combinado con el impuesto sobre el capital, y un impuesto sobre adquisiciones sin cargas; en la práctica, sin realizar útilmente este sistema, importa, antes de establecerle, ilustrar la opinion pública por la difusion de los principios de la economía social.

Si, como nosotros deseábamos, la votacion hubiera sido por párrafos, no hubieran tenido todos la misma suerte.

Mas breve la discusion sobre el impuesto progresivo ó proporcional, decidió al Congreso por el último.

En lo que hace relacion á las reformas parciales que se pueden introducir inmediatamente en el sistema tributario, mientras se lleva á cabo la reforma completa y radical que aconseja la ciencia, se opinó por la liberalizacion aduanera, la sucesiva abolicion de todos los impuestos indirectos, comenzando por la supresion de las rentas estancadas, sal, tabaco y pólvora; y la de los derechos de puestas y consumos.

Esta última contribucion se ha suprimido recientemente en Bélgica, aunque no se han sustituido sus productos bajo la forma mas feliz; al presente se propone abolirla tambien el liberal gobierno de Cerdeña, y se prevé la necesidad de una medida idéntica en Francia.

El Congreso de Laussane ha terminado sus sesiones dando cuenta de varias proposiciones, algunas de ellas muy importantes, sobre limitacion de las atribuciones del Estado, cuestiones de crédito, de sistemas penales, etc., y aplazando su discusion para otros Congresos por falta de tiempo. —(Tutelar.)

SECCION DE NOTICIAS.

—Hé aquí en qué términos describe *La Opinion* las ocupaciones de los embajadores marroquíes: «Levántanse de ordinario hora y media antes de salir el sol, y practican sus primeras abluciones y oraciones, tomando luego una taza de café. Pasadas dos horas y media desde la salida del sol, se les sirve un espléndido almuerzo, compuesto de lo mejor que produce la fecunda Valencia: carne de cerro, gallinas, pichones, huevos, dulces, frutas, todo con la mayor profusion y preparado con esquisito esmero. Hemos visto algunos de los platos confeccionados por los cocineros especiales de la embajada, y nada, en verdad dejan que desear en punto á curiosidad, buen condimento y demás apetecibles circunstancias culinarias, en cuya materia, sin embargo, nos debemos declarar profanos. Verificado el almuerzo, los maguates se acuestan ó se entregan á un muelle y regalado descanso en sus respectivas habitaciones. Hacia la mitad de la mañana, suelen reunirse para conferenciar un rato en familiar conversacion. A las doce de la mañana se repiten las ablu-

ciones y rezos; estos últimos duran como un cuarto de hora, excepto el viernes, que como dia festivo para ellos, se prolongaron un poco mas. A las tres de la tarde es la hora regular de la comida. Esta es magnífica y abundante tambien, tomando indispensablemente al final de ella, como en el almuerzo, una taza de café. Débese advertir que los señores, como dice el jóven intérprete Achmedt, no beben licor alguno, ni aun cerveza, sin duda como práctica de buen tono entre ellos. A las cuatro de la tarde tiene lugar el tercer lavatorio y los rezos subsiguientes, despues de los cuales salen á paseo ó á gozar de las diversiones que se les tienen preparadas para obsequiarlos. A la caída del sol cuartas abluciones y preces, aunque si se hallan en la calle á dicha hora, las diferían para cuando regresan á su hospedaje. La cena, que se verifica á las ocho, es muy frugal. Llamámosla cena, para adaptarnos á nuestro lenguaje: mas propio, aunque mas francés, seria llamarlo *un ligero té*. Una taza de este tónico y algunas dulces forman la cena de los señores embajadores, y á las diez de la noche toman posesion del blando lecho.»

—De *La Correspondencia*:

El viaje de Barcelona á Lérida por el camino de hierro se hace en seis horas; saliendo del primer punto á las cinco y tres cuartos de la madrugada, se llega al segundo á las doce en punto del medio dia.

Hé aquí algunos curiosos pormenores del camino, adquiridos y notados por un amigo nuestro:

Hay en él 19 estaciones que son: Barcelona, San Andrés, Moncada, Sardañola, Sabadell, Tarrasa, Olesa, Monistrol, San Vicente de Castellet, Manresa, Rajadel, Calaf, San Guim, Cervera, Tárrega, Bellpuig, Mollerusa, Bell Lloch y Lérida.

Tiene 16 túneles: 1.º entre Tarrasa y Olesa, 2.º, 3.º, 4.º, 5.º, entre Olesa y Monistrol; 6.º, 7.º, 8.º, de Monistrol á San Vicente; 9.º entre Manresa y Rajadell; 10, 11, 12, 13, 14, entre Rajadell y Calaf; 15 y 16 entre Calaf y San Guim.

Puentes, 11: 1.º despues de S. Vicente; en donde se unen los rios Cardoners y Llobregat; 2.º á corta distancia del anterior, llamado Cardoners; 3.º llamado Rezavell, y todos tres entre San Vicente y Manresa; 4.º,

5.º, 6.º, 7.º, 8.º, entre Manresa y Rajadell; 9.º, 10 y 11, que es del canal de Urgel, entre Tárrega y Bellpuig.

Viaducto: Hay uno arrogantisimo y atrevido en la estacion de Olesa, compuesto de 10 arcos; con una elevacion de 200 palmos, y notabilisimo por su perfecta construccion de ladrillo, sobre base de piedra silleria.

Hay un muro muy notable de 15 metros, entre Rajadell y Calaf.

Los túneles mas notables de este camino son: el 5.º, llamado de Torella, que tiene unos 550 metros de longitud, y sobre él está situado el hospital titulado del Booh: el 8.º, llamado del Gralluet por la gran curva que forma: el 9.º de 400 metros: el 10 como de 350, y el 13 de unos quinientos.

A las inmediaciones de Manresa se ven algunas fábricas de pólvora: á las de Calaf muchas minas de carbon de piedra, y extraordinaria abundancia de viñas desde Cervera á Bell Lloch.

Desde Manresa hasta muy cerca de Calaf se está subiendo constantemente en un declive de un ½ por 100.

La mayor pausa que hicimos en este viaje fué la de 15 minutos en Manresa.

La distancia de uno á otro punto por el camino ordinario de tierra es de 25 leguas. Por el camino de hierro es de 34 próximamente.

—La fabrica de pirotécnica que tiene el cuerpo de artillería en Sevilla, trabaja con tal actividad, que ha suministrado en poco tiempo un repuesto considerable de estopines de friccion á todas las plazas de la Península, y á todos los regimientos del arma. A Madrid acaba de destinar 7000, y ha distribuido estos últimos dias hasta 20,000 en el resto de España. Personas competentes aseguran, que el brillante estado en que se encuentra el material de las armas especiales de nuestro ejército, y las mejoras que obtendrán ahora en muy pocos meses son muy superiores á todo cuanto se ha conocido en las épocas mas florecientes de la monarquía, y á lo que poseen la Prusia y el Austria.

—A consecuencia de una delicada insinuacion del Señor Jane, cónsul de España en Lima, la Junta de Beneficencia española compuesta de españoles establecidos en aquella capital, ha acordado poner á disposicion del gobierno de la Reina, la cantidad de on-

ce mil duros, para las atenciones que han resultado de la guerra de Marruecos. Y el presidente de la corporacion, D. Juan Ugarte cumpliendo los acuerdos de ella, ha girado los fondos.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MAHON.

Ha llegado á este puerto procedente de Plymouth y Palma el bergantin inglés *Challenger* su capitan Alexander Dokar con efectos para la linea telegráfica. Tambien el laud *San Bernardo* ha traído de Palma iguales efectos, parte de los cuales trasladará á Ciudadela para donde quedaba despachado.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Ramon Nonato, llamado así por haber salido á la luz del mundo en 1204 en la villa de Portel, obispado de Urgel en Cataluña, despues de muerta su madre, haciendola la operacion.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Nra. Sra. del Rosario, en la iglesia parroquial de Santa Maria.

Santo de mañana.

San Gil abad y San Lapo arzobispo de Sens.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 5 h. y 27 m. y se pone á las 6 y 33 m.
La luna sale á las 6 y 24 m. de la T. y se pone á las 5 y 26 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA
del 30 de Agosto de 1860.

El dia 1.º del prócsimo mes de setiembre pasarán revista de Comisario los Cuerpos de esta guarnieion en la forma y á la hora que á continuacion se marca.—El Regimiento Infantería de Valencia núm. 23 á las 8 de la mañana en sus cuarteles de Villa-Cárlos, á las 11 en la fortaleza de Isabel II la Compañía de Ingenieros y los demás trabajadores de Infantería ocupados en aquellas obras, como así mismo los varios destacamentos que guarnecen dicha Plaza.

Las Planas Mayores de Artillería é Ingenieros, los Sres. Gefes y Oficiales en comision activas ó de reemplazo en esta Ciudad, los Caballeros pensionistas de la Real y militar orden de San Hermenegildo y las demás personas del fuero de guerra que deban tambien pasar revista de Comisario, presentarán sus justificantes al de guerra de esta Plaza en las oficinas de Administracion militar á la 4.

Por la tarde á las 6, la pasarán en los Cuarteles de esta Ciudad las Compañías del Batallon Fijo de Artillería de Mallorca y concluido seguirá el regimiento Infantería

de Burgos. Se vestirá de diario.

Para el servicio sanitario de la Plaza durante el referido mes de setiembre ha sido nombrado el primer Ayudante Médico del Regimiento Infantería de Valencia D. Francisco Boet que vive calle del Castillo n. 52.—El General Gobernador.—*Bassols.*

Servicio para el 31.

Gefe de dia: D. Juan de Miras y Rico, comandante graduado capitan del regimiento infantería de Burgos n.º 36.—Parada, Valencia y Burgos.—Hospital y provisiones Burgos.—El Sargento Mayor.—*Miguel Ferradas.*

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Entradas.

De Rosas en 4 dias polacra goleta esp. Union, de 49 t., cap. D. Agustin Landino, con 6 trip., patatas y otros efectos.

De Palma en 6 dias balandra esp. Antonieta, de 26 t., pat. Martin Gornes, con 5 trip., 44 pas., vino y otros efectos.

De idem en 2 dias laud esp. San Bernardo, de 16 t., pat José Terrasa, con 5 trip., 4 pas. y efectos de telégrafos.—Despachado para Ciudadela con parte de dichos efectos.

De idem en 3 dias laud esp. San Cristóhal, de 55 t., cap. D. Pablo Prats, con 8 trip., 4 pas., paja trigo y otros efectos.

roquies, nuestras demostraciones de queja se han contenido sin embargo, dentro de los límites de la mas discreta moderacion. Si el derecho nos asistia para lanzar á la fuerza del campo de Ceuta á los moros fronterizos que nos lo habian invadido, nos hemos contentado con reclamar y negociar, multándonos nosotros mismos con objeto de regalar á aquellos alcaides y bajaes. Si la sangre española ó de los agentes españoles ha corrido, no se han despachado buques armados á la costa de Mazagan ó de Tánger á tomar venganza de ella, como lo hacen cada dia naciones menos grandes y poderosas que la España; sino que, por medio de reclamaciones diplomáticas hemos pedido la satisfaccion mas moderada que puede exigirse, reducida á la destitucion y castigo de los funcionarios que tomaron parte en aquellos asesinatos.

Nosotros estamos muy lejos de aplaudir tantos miramientos, que á los ojos de aquellos bárbaros se consideran solo como tibieza y debilidad de parte nuestra, pero en el punto en que se encuentra la cuestion, hacen resaltar mas y mas á los ojos del mundo entero, la justicia que nos asiste y el frenesí que deslumbra y ciega á los marroquies. A la última nota que les ha pasado nuestro gobierno, se dice, segun es fama que ha contestado solo el sultan con denuestos é injurias. No creemos que quede mas remedio en tal conflicto que acudir á las armas, y cuando un pueblo valiente se mira reducido á apelar á tal medio por la injusticia de sus enemigos, siempre es coronado por la victoria.

Los marroquies han encontrado siempre en nosotros, en sus desastres, pestes y hambres, los buenos oficios de la vecindad mas cordial, y nunca nuestros médicos

AVISOS DE SOCIEDADES.

Sociedad del vapor MAHONES.

El vapor MAHONES, si el tiempo lo permite, emprenderá un viage de ésta á Ciudadela y vice-versa el día 15 del mes entrante, saliendo de este puerto por la mañana y regresando el mismo día, siempre que se reunan hasta cien pasajeros.

El precio de los pasajes se fija en 20 rs. vn: por cada persona de mas de 8 años y la mitad á las que no pasen de dicha edad.

En Mahon lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Angel n.º 22, y en Ciudadela D. Miguel Caymaris y Vives, calle de San Pedro n.º 4.— Mahon 31 Agosto de 1860.— Juan Taltavull.

ANUNCIOS.

VENTURA BONNIN acaba de llegar á esta ciudad con un hermoso surtido de aderezos y otras alajas que ha recibido de Paris, todo del

mejor gusto.

Vive en la calle de la Arravaleta á casa de D. José Humbert.

Una señora desea dar lecciones de Italiano y de Francés á precios módicos. Pasará á domicilio y tambien las dará en su casa. Informarán en esta imprenta.

EN VENTA.

Una casa de tres solares, con un espacioso jardin, sótano y buen pozo, que da un rédito regular, en el Cos de Gracia n.º 99.

Dirigirse á su dueño calle del Castillo 130 B. B.

Se dará una competente gratificación á quien presente en esta imprenta un alfiler de oro que se perdió en la noche del domingo último en la plaza de la Constitucion, inmediato á la calle de San Cristóbal.

NODRIZA.

Se dará razon en esta imprenta de una que amamantaría en casa de

los padres de la criatura ó en la ya propia, ya sea á media criatura entera.

SIRVIENTA.

Se necesita una, apuesta en los quehaceres de una casa, viuda ó con rentenaria. En esta imprenta informarán.

Para BARCELONA.

Saldrá el lunes 3 de Setiembre el falucho español Caballo, admite carga y pasajeros.

Lo despacha el patron Diego Llambias, calle del Moistin n.º 37.

Para PALMA.

Saldrá del 1.º al 3 de Setiembre el laud español San Juan, su patron Jaime Pons. Admitiendo carga y pasajeros. Se despacha en el almacén de Antonio Marqués en la marina.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.

han sido sordos á la voz de la humanidad doliente en aquellos países, ni nuestros hospitales ni arsenales se han mantenido cerrados á los pedidos de aquellos sultanes y gobernadores. Los xerifes mismos han encontrado siempre en España la hospitalidad mas generosa cuando sus disensiones y discordias los han lanzado sucesivamente del Africa á pais extranjero, y hubo un tiempo en que el alcázar de Carmona era, por decirlo así, residencia ordinaria y habitual de varias ramas de aquel innumerable linaje. Si todo esto se olvida, y para defender los antojos de la barbarie y las exigencias y desafueros de la injusticia se echa mano de la insolencia y de las injurias, no queda otro recurso que el de las armas, y la diplomacia mas contemplativa no reconoce al fin otro medio. La persona mas belicosa, vistos los azáres que trae consigo una guerra, quisiera evitar este rompimiento; pero hay eventos que no pueden evitarse.

En los trances en que se cruzan la honra y el buen nombre, no basta siempre la voluntad para dar esta ú aquella direccion á los sucesos: hay leyes inmutables y de una terrible fatalidad, que obligan y fuerzan á seguir el camino trazado de antemano, y el individuo ó el pueblo que es bastante cobarde para rehuir de él, además de la infamia que desde luego alcanza, no asegura por ello la tranquilidad ó seguridad á que todo lo sacrifica.

Nadie sueña en una conquista del continente africano, mas para tomar venganza de los insultos de que hemos sido objeto, es preciso visitar aquellas playas, pues de otro modo son impalpables los agresores, que no tienen ni marina, ni comercio, ni otro alguno de los

puntos vulnerables que tienen los pueblos civilizados. Los eventos que puedan sobrevenir son incalculables: tenemos un pié en Africa; justicia por nuestra parte, las simpatías de toda Europa y los intereses en nuestro favor de naciones marineras como la Dinamarca, Suecia y Holanda. Acaso lo que ha tomado el sultan Abdel-rahman por desahogo de su fanatismo y de su crueldad, pueda costarle el imperio y aun la vida. Hay en aquellos países todavía muchos príncipes que tienen mejor derecho que él á la corona, y en las provincias del Sus se conserva independiente un sultan, un descendiente de los primeros Xerifes, que con poca ayuda podria venir á sentarse en el trono de sus antepasados.

La expedicion á Marruecos se llevó á cabo y nuestro noble y esforzado ejército en repetidos combates y batallas que fueron la fecha de otras tantas victorias, dejó el honor español justamente vengado, orlando nuestro pabellon con una corona imperecedera de Gloria.

La historia de la guerra de Africa se halla escrita en el corazon de todos los buenos españoles.

FIN.